

**Cuarta Directora**

I.Q. Olivia Arreaga Meza  
1992-1995

**La Institución en el presente**

Nuestra Institución cuenta ahora con un edificio funcional, acorde con las necesidades de nuestros alumnos; contamos con amplios jardines, en la actualidad tenemos 74 alumnos, 8 maestros, una biblioteca con un acervo de 5,000 volúmenes, un sólo laboratorio que funciona para Biología, Física y Química. Seguimos el Plan de Estudios derivado de la Comisión Académica del H. Consejo Universitario.

Contamos con dos diplomados: los cuales tienen una duración de un año.

- a) Electricidad, en el cual está por ingresar nuestra Segunda Generación.
- b) Secretariado con Computación, del cual egresará próximamente nuestra primera generación.

Generación	Año	Director
1a	1974-1975	Profesor Everardo Leal Marroquín
2a	1975-1976	Ingeniero Everardo Almaguer Morales
3a	1976-1977	Ingeniero Mario Ramos Vázquez
4a	1977-1978	Licenciada Lidice de la Luz Ramos Ruiz
5a	1978-1979	Profesor Patricio Hernández
6a	1979-1980	Profesor Humberto Ramos Lozano
7a	1980-1981	Profesora María del Carmen Villalón Donías
8a	1981-1982	Profesora María del Carmen Villalón Donías
9a	1982-1983	Profesora María del Carmen Villalón Donías
10a	1983-1984	Profesora María del Carmen Villalón Donías
11a	1984-1985	Profesora María del Carmen Villalón Donías
12a	1985-1986	Profesora María del Carmen Villalón Donías
13a	1986-1987	Profesora María del Carmen Villalón Donías
14a	1987-1988	Profesora María del Carmen Villalón Donías
15a	1988-1989	Profesora María del Carmen Villalón Donías
16a	1989-1990	Profesora María del Carmen Villalón Donías
17a	1990-1991	Profesora María del Carmen Villalón Donías
18a	1991-1992	Profesora María del Carmen Villalón Donías
19a	1992-1993	Profesora María del Carmen Villalón Donías
20a	1993-1994	Profesora María del Carmen Villalón Donías
21a	1994-1995	Profesora María del Carmen Villalón Donías
22a	1995-1996	Profesora María del Carmen Villalón Donías
23a	1996-1997	Profesora María del Carmen Villalón Donías
24a	1997-1998	Profesora María del Carmen Villalón Donías
25a	1998-1999	Profesora María del Carmen Villalón Donías
26a	1999-2000	Profesora María del Carmen Villalón Donías
27a	2000-2001	Profesora María del Carmen Villalón Donías
28a	2001-2002	Profesora María del Carmen Villalón Donías
29a	2002-2003	Profesora María del Carmen Villalón Donías
30a	2003-2004	Profesora María del Carmen Villalón Donías
31a	2004-2005	Profesora María del Carmen Villalón Donías
32a	2005-2006	Profesora María del Carmen Villalón Donías
33a	2006-2007	Profesora María del Carmen Villalón Donías
34a	2007-2008	Profesora María del Carmen Villalón Donías
35a	2008-2009	Profesora María del Carmen Villalón Donías
36a	2009-2010	Profesora María del Carmen Villalón Donías
37a	2010-2011	Profesora María del Carmen Villalón Donías
38a	2011-2012	Profesora María del Carmen Villalón Donías
39a	2012-2013	Profesora María del Carmen Villalón Donías
40a	2013-2014	Profesora María del Carmen Villalón Donías
41a	2014-2015	Profesora María del Carmen Villalón Donías
42a	2015-2016	Profesora María del Carmen Villalón Donías
43a	2016-2017	Profesora María del Carmen Villalón Donías
44a	2017-2018	Profesora María del Carmen Villalón Donías
45a	2018-2019	Profesora María del Carmen Villalón Donías
46a	2019-2020	Profesora María del Carmen Villalón Donías
47a	2020-2021	Profesora María del Carmen Villalón Donías
48a	2021-2022	Profesora María del Carmen Villalón Donías
49a	2022-2023	Profesora María del Carmen Villalón Donías
50a	2023-2024	Profesora María del Carmen Villalón Donías

**Preparatoria Núm. 20. Santiago\***

El 7 de agosto de 1974 inician las actividades escolares de la Escuela Preparatoria Núm. 20 de Santiago, N. L., ubicada en la calle Zaragoza 107 en lo que ahora es la Biblioteca Municipal, misma que se amplió debido al incremento de su alumnado, instalándose la Biblioteca de la escuela en el edificio inmediato, con la autorización de la Logia Masónica Mariano Escobedo Núm. 9, y posteriormente esta Biblioteca funcionó como salón de clases.

**Razones o causas específicas de la fundación de la Escuela o Facultad**

En 1974 fue necesaria la creación de la Escuela Preparatoria, ya que la juventud de Santiago carecía de una educación media Superior. El acceso a las escuelas más cercanas fue difícil para la mayoría de ellos porque no contaban con los recursos económicos necesarios. Nuestra institución educativa se ha formado a base de un gran esfuerzo y dedicación de parte del patronato, de sus maestros, de sus alumnos, así como de los Padres de Familia.

**Fundadores, fechas, locales y primeras actividades**

**Fundadores**

- Profesor Everardo Leal Marroquín (De 1974 a 1982)
- Ingeniero Everardo Almaguer Morales (De 1974 a 1975)
- Ingeniero Mario Ramos Vázquez (De 1974 a 1975)
- Licenciada Lidice de la Luz Ramos Ruiz (De 1974 a 1975)
- Profesor Patricio Hernández (De 1974 a 1975)
- Profesor Humberto Ramos Lozano (De 1974 a 1988)
- Profesora María del Carmen Villalón Donías (De 1974 hasta la fecha)

**Primeras actividades relevantes a beneficio de la misma**

Bajo la dirección del profesor Everardo Leal Marroquín el patronato formado por la señora Lilia Rodríguez de Botello, señora Hortencia, señora de la Garza, realizó varias actividades para obtener fondos a beneficio de la Preparatoria, teniendo lugar entre ellas la rifa de un automóvil Volkswagen. El número premiado no fue vendido, quedando de nuevo a beneficio de la escuela. Más tarde sería vendido en \$ 40,000.00.

Otro de los eventos que se realizaron para los mismos fines fue la celebración de la Feria de la Manzana y el concierto que ofreció Oscar Chávez.

Asimismo en la Preparatoria Núm. 20, con motivo de impulsar la cultura, fue creado en el año de 1977 el órgano informativo interno de la escuela. Dicho periódico se llamó El PERIODICO.

\* Texto presentado por la Dirección.

### Trayectoria o Etapas de la Institución

De 1974 a 1975 se llamó Escuela Preparatoria Núm. 18 y actualmente se denomina Escuela Preparatoria Núm. 20.

En 1974 el patronato formado por maestros y padres de familia conjuntamente, se organizaron para crear una escuela preparatoria en el municipio de Santiago, N. L., en ese entonces laboraba como alcalde el señor Gerardo Alanís Fuentes.

Profesor Víctor Adolfo González López  
Señor Armando Rodríguez  
Señor Luis Rodríguez  
Señor Ramón Saldaña  
Señor Roberto Almaguer (actual alcalde de Santiago)

Este proyecto fue rechazado por Rectoría, pero aún así continuaron con su propósito y lo lograron, consolidándose en el futuro como la preparatoria que es en la actualidad.

Dirigió en los primeros meses de su formación el ingeniero Everardo Almaguer Morales. Posteriormente ocuparía este cargo el profesor Everardo Leal Marroquín.

En 1976 se efectuaron elecciones para la dirección de la misma, resultando elegido director el profesor Everardo Leal Marroquín, por segunda ocasión, quien ayudó económicamente a algunos de los maestros, tomando parte del salario que él recibía cuando prestaba sus servicios en otro plantel educativo, ya que los maestros no recibían sueldo alguno.

Durante los primeros cinco años de su fundación, de agosto de 1974 a agosto de 1979, los maestros no recibían ningún beneficio económico, ya que ellos ejercían su trabajo para que la juventud de Santiago contara con una Escuela Preparatoria y para el progreso del mismo.

La preparatoria contaba con dos aulas, en una de ellas se impartían las clases y la otra funcionaba como oficina.

Tenía un cupo aproximadamente de 74 alumnos, de los cuales, en la primera generación egresaron 26.

El horario al que se ajustaban era de 7 de la mañana a las 12 del mediodía, con seis clases con una duración de 50 minutos cada una de ellas.

Se amplió las mismas creándose un laboratorio de química, cuatro salones y la dirección.

En 1983 se inicia con la construcción del edificio que hoy ocupa la Escuela Preparatoria, situado en la calle del Ebano y la Noria, fraccionamiento Jardines de Santiago, a petición de los padres de familia, maestros y alumnos.

En agosto de 1984 las nuevas instalaciones fueron ocupadas por 260 alumnos aproximadamente. Había cuatro aulas, un laboratorio de química y uno de biología, los cuales se ocupaban también como salones.

Aparte del bachillerato tradicional de 2 años, se crearon dos carreras a nivel técnico, de tres años, agrupadas con dicho bachillerato, las cuales han permitido al estudiante seguir una carrera universitaria e integrarse a la Fuerza Productiva del País, mismas que son:

Técnico en Contabilidad  
Técnico Electricista

Se construyeron cuatro salones más, la dirección y la biblioteca.

La biblioteca funcionó después como taller de mecanografía y actualmente salón de computación por falta de salones.

En 1986 se construyeron los talleres de Mecanografía y Electricidad. Posteriormente la cafetería, una cancha de futbol, una plazoleta y una cancha deportiva de uso múltiple o polivalente.

En 1986 la escuela Preparatoria contaba con dos turnos, el matutino y el vespertino. En marzo de 1992 se crearon dos carreras técnicas más, que son las siguientes:

Técnico en diseño de modas  
Técnico en sistemas computacionales

Actualmente están en construcción el Taller de Diseño de Modas, la Biblioteca y un salón para clases de computación.

### Actividades Académicas y Científicas especiales o aquellas en las cuales la Institución haya destacado

Investigaciones realizadas en 1978, acerca de unos signos jeroglíficos, producto de una civilización que dejó huella, se encuentran localizados en la Ciénega de González, Santiago, N.L., con la participación de los alumnos de esta institución educativa.

Investigó: profesora María del Carmen Villalón Donías, maestra Docente de la Preparatoria Núm. 20.

Invitados: profesor Humberto Buentello Chapa  
Profesor e historiador Israel Cavazos Garza

### Química

En 1993 se realizó la primera etapa de la Segunda Olimpiada Nacional de Química, con sede en la Facultad de Ciencias Químicas de la UANL. Participaron 58 alumnos de diferentes preparatorias de Nuevo León. La Preparatoria Núm. 20 de Santiago, N. L., tuvo una destacada participación; las alumnas Lorena Pérez Barbosa y Aleyda Cavazos Cavazos, obtuvieron el primero y el quinto lugar estatal recíprocamente. La señorita Lorena formó parte de la delegación de Nuevo León para concursar en el Certamen Nacional que se llevó a cabo del 23 al 27 de febrero bajo el auspicio de la Universidad Autónoma de México, siendo la sede del encuentro Valle de Bravo, Estado de México, participaron 30 estados de la República con delegaciones de 6 alumnos cada uno. La Preparatoria Núm. 20 obtuvo un Tercer Lugar.

### Biología

En julio de 1992 se llevó a cabo la Segunda Olimpiada estatal de Biología a nivel Medio Superior, en la cual participaron los alumnos regulares de las diversas preparatorias del estado de Nuevo León. Dicho evento se realizó en el Auditorio Central, situado en la Unidad «B» de la Facultad de Ciencias Biológicas de la UANL. En el concurso en mención, participaron diez alumnos de la Preparatoria Núm. 20. Seis de ellos de 2o. Semestre, y los restantes de 4o. Semestre, quedando seleccionados entre los seis primeros lugares, la destacada alumna Aleyda Cavazos, del 2o. semestre, que posteriormente en septiembre del mismo año, quedó en cuarto lugar en la Olimpiada a nivel nacional, celebrada en la Ciudad de Manzanillo, Colima.

El 22 de mayo de 1993 se celebró la Tercera Olimpiada estatal de Biología a nivel Medio Superior. En ella participaron cuatro alumnas y un alumno regular del cuarto semestre, de los cuales destacaron dos alumnas entre los primeros seis lugares. Dichos estudiantes son la señorita Lorena Pérez Barbosa y Aleyda Cavazos Cavazos, mismas que participarán representando a Nuevo León en la 3a. Olimpiada Nacional que se llevará a cabo en fecha próxima.

**Actividades Deportivas y Culturales que identifican a la Institución o en las cuales, a la par que en las anteriores, formen parte de la tradición que identifica**

**Ciclo de Sábados Culturales**

Actividades culturales que ha realizado desde 1991, con diversas conferencias de interés general, además teatro, exposición de pinturas, música, poesía, etc., se efectúan los sábados para no suspender clases.

Primer ciclo de sábados culturales sobre educación, se efectuó en los meses de abril, mayo y junio de 1991.

Segundo ciclo de sábados culturales sobre educación, se efectuó en los meses de abril, mayo y junio de 1993, con conferencias de la UANL y de Santiago, N. L., organizado por la profesora María del Carmen Villalón Donías, maestra decana de la Escuela Preparatoria Núm. 20.

**Música**

En 1986 se crea en la Escuela Preparatoria Núm. 20 el taller de Música, con esto se forman dos rondallas, una con alumnos de preparatoria general y otra con alumnos de preparatoria técnica. Posteriormente se ve la necesidad de formar un solo grupo representativo de esta escuela, lo cual se realiza.

Desde la fecha de inicio de este taller se ha participado con el grupo en diferentes eventos del municipio y municipios vecinos, asimismo se participó por primera vez en el concurso «La Universidad Canta» en el año de 1991 con dos canciones, quedando una de ellas en segundo lugar, con la participación de dos alumnas: María del Rocío Tamez Ibarra, compositora, e Irma del Rocío Alanís Martínez, intérprete. El nombre de la canción es: «Cuenta Conmigo».

Hasta la fecha se continua participando en diferentes eventos internos y municipales. Siendo coordinador del Taller de Música el arquitecto Jorge Alonso Llanas Mendoza.

**Teatro**

En el año de 1986 dieron inicio en la Preparatoria Núm. 20 las actividades artísticas y culturales. Entre ellas se contaba con los talleres de Talabartería, Música, Danza y Teatro.

El Teatro o Arte Dramático comenzó a partir de ese año, cuando se celebraba un evento con motivo de la creación e implementación de los talleres de Mecnografía y Electricidad, así como las develaciones de placas de los mismos, incluida la antigua Biblioteca. Es entonces que se presentó la obra «El Rey se muere», del dramaturgo Eugéne Ionesco. Esta tragedia serviría como antecedente para la apertura del Taller de Arte Dramático.

Es así como desde 1986 a la fecha, el teatro aportaría cultura y diversión en nuestra institución y a la comunidad de Santiago, Nuevo León, con diversas obras de diferentes autores, incluyendo adaptaciones y piezas originales.

Las obras que se han presentado, en su mayoría tratan temas del absurdo, humorísticos y tono ligero esencialmente. Algunas de éstas, aparte de la mencionada anteriormente, son: «Cada cosa en su lugar» de María Uzanga Lavallo, «Espejo dos» de Emilio Carballido, «La Pastorela Mexicana», «El Diablo que nos faltaba», «El Diablo no es como lo pintan», «Blanca Nieves, una historia diferente», «En busca de un villano para la Princesa», «Memorias de un suicida arrepentido», todas las anteriores escritas y adaptadas por el licenciado Mario Alberto Cavazos Rangel, quien actualmente es el coordinador del área de Difusión Cultural.

En últimas fechas se presentó en nuestra escuela, el grupo de Teatro del Instituto Universitario Oxford, con la farsa «La Cenicienta de la ira».

**Actividades Deportivas**

A partir de 1976 la Escuela Preparatoria Núm. 20 se hace presente en los torneos intrauniversitarios con el equipo de futbol denominado «MAPACHES». Los juegos se realizaban en canchas de Ciudad Universitaria. Por un lapso de 5 años consecutivos se hizo presente el futbol y el voleibol, varonil y femenil. Durante este tiempo se obtuvieron buenos logros.

A partir de 1981 la Escuela con dos equipos de futbol juvenil, participa en los torneos que realizaba la liga de futbol de Santiago. Los equipos que participaban eran: «MAPACHES» y «ELECTRICISTAS».

Los torneos que se tienen en la escuela es constancia de los buenos dividendos de dichos equipos. Los equipos de voleibol varonil y femenil participan en torneos de invitación en Monterrey, Nuevo León.

De 1989 a la fecha, nuestra Preparatoria participa en los torneos intrauniversitarios de la zona citrícola, con equipos de futbol, voleibol y basquetbol.

En este tiempo se han obtenido 3 segundos lugares, un primer lugar en futbol. Un primer lugar en voleibol femenil. Tres terceros lugares en voleibol varonil.

Una actividad que a resultado todo un acontecimiento por la disposición que presentan los alumnos es el llamado «Trote de la Salud», dicho trote se realiza corriendo 2.5 kilómetros para mujeres y 8 kilómetros para hombres. Se efectúa cada 20 de noviembre, y a la fecha ya son 7 trotes que se realizan con la destacada participación del licenciado José Manuel Cavazos Alanís, coordinador de área de Deportes.

**Estadísticas de alumnos, Generaciones y de Personal por épocas**

Actualmente han egresado 17 generaciones de 1976 a 1992.

**Relación de Directores y Maestros Eméritos**

Profesor Everardo Leal Marroquín  
Ingeniero Joel Amaya Treviño  
Licenciado José Luis Montemayor González

No hay maestros eméritos

**Investigación en el presente: sus características fundamentales, edificios, alumnos, plan de estudios, biblioteca, laboratorios, etcétera**

Nota: El edificio que se utiliza en la Biblioteca está casi terminado, pero no contamos con el mobiliario indispensable para su funcionamiento.

1 Taller de Electricidad  
1 Taller de Mecnografía  
1 Cooperativa

Hay un total de 410 alumnos

134 alumnos de Bachillerato General  
179 alumnos de Técnico en Contabilidad  
61 alumnos de Técnico en Electricidad  
16 alumnos de Técnico en Diseño de Modas  
20 alumnos de Técnico en Sistemas Computacionales